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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Ки Тиса. Центральная линия этой главы - создание евреями золотого 
тельца.  

Моше Рабейну поднялся на гору, чтобы в течении 40 дней получить Тору и, соответственно, скрижали, но народ 
ошибся в подсчетах! Не дождавшись всего-лишь шесть часов, по мнению великого Раши, по инициативе эрев рав, 
евреи сделали золотого идола. 

Итак, эрев рав, особая группа людей, прошедших гиюр, поверив в особые силы Моше, присоединившихся к нашему 
народу, выступила инициатором страшнейшей ошибки. 

Но тем не менее, Всевышний обращается к Моше Рабейну, повелевая ему спускаться вниз, ведь несмотря на 
ошибки, нужно нести ответственность за наш народ. 

Ошибку золотого тельца мы исправляем по сегодняшний день: это желание поторопиться и преждевременно 
реализовать себя, пока мы к этому не готовы. 

Хочется пожелать всем нам как можно скорее осознать, что каждую вещь в своей жизни еврей должен 
реализовать в нужное время и не бояться иногда немного потерпеть.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ки Тиса» 

ГЛАВА «КИ ТИСА» 

Место в Торе: книга Шемот, гл. 30, ст. 11 — гл. 34, ст. 35. 

Почему глава так называется? 

По начальным словам: “Когда будешь подсчитывать сынов 
Израиля” (гл.30, ст. 12). 

Когда будешь подсчитывать на иврите — ки тиса. 

1. Только для тебя 

Д ав заповеди, связанные со строитель-
ством Мишкана (Переносного Храма), Всевышний тут же 
напоминает о необходимости соблюдения шаббата. И в 
Торе читаем: «Но Субботы Мои храните» (Шемот, гл. 31, ст. 
13). 

В Мидраше сказано, что это предостережение относится, в первую 
очередь — к Моше. Почему именно — к Моше? 

Наши Учителя, обсуждая в Талмуде (трактат Иевамот, лист 6) этот 
отрывок, приходят к выводу, что строительство Бейт а-
Микдаша (Храма) — не «отодвигает» шаббат. Иначе говоря, хотя 
создание Храма и необычайно важная задача, но на вре-
мя шаббата строительство необходимо 
приостановить. Ведь неспроста в Торе 
сразу за изложением заповедей о 
возведении Мишкана следует 
указание: «Но Субботы Мои соблюдай-
те!».  

Но неужели без этого указания Торы, мы могли бы подумать, 
что Мишкан разрешено строить и в шаббат? 

Ведь соблюдение шаббата содержит в себе и повелительные 
заповеди (что подтверждается, в частности, и нашим фрагментом) и 
— запрещающие. Например: «Не совершай никакой рабо-
ты» (Шемот, гл. 20, ст. 10). В то время, как строитель-
ство Мишкана — исключительно повелительная заповедь. А мы 
знаем, что повелительная заповедь не может «отодвинуть» 
заповедь, являющуюся одновременно и повелительной и запрещаю-
щей. 

То есть, выполняя повелительную заповедь о строитель-
стве Мишкана, нельзя нарушать законы шаббата. А значит, и нет, 
казалось бы, никакой необходимости в специальном напоминании: 
«Но Субботы Мои храните». 

В связи с этим, Учителя задаются вопросом: на все ли случаи 
распространяется это правило? И обнаруживают, что оно действи-
тельно — не всегда. 

Например, заповедь Торы о красной корове — повелительная. 
Указание Всевышнего о том, чтобы коэны сохраняли свою духовную 
чистоту (на иврите духовная чистота — тагор), с одной стороны, 
повелительная заповедь: «Будьте выделены» (Ваикра, гл. 19, ст. 2), с 
другой — и запретительная: «Да не осквернится…» (там же, гл. 21, ст. 
1). Вместе с тем, коэн, который занимался приготовлением пепла 
красной коровы (то есть — выполнял повелительную заповедь), 

который в смеси с водой во времена Храма 
служил для духовного очищения — 
становился таме (состояние духовной 
нечистоты). Как бы «отодвигая» тем самым 
повеление («будьте выделены») и запрет 
(«да не осквернится») Торы. 

Но можно ли, взяв за основу этот пример, 
делать далеко идущие выводы? Ведь о 
красной корове сказано, что это — 
совершенно особая заповедь (Бамидбар, 
гл. 19, ст. 2). Ее смысл до конца не был 
понятен даже мудрейшему из людей, царю 
Шломо (в русской транскрипции часто — 
Соломон). Поэтому,— подчеркивают 
Учителя, — связанные с ней правила не 
распространяются на другие заповеди. А 
значит необходимость напоминания «Но 
Субботы Мои храните», снова — под 
сомнением. 

Однако из Мидраша (Мидраш Раба на 
книгу Бамидбар, гл. 19) узнаем, что 
единственный человек, Моше, полностью 
постиг смысл заповеди о красной корове. 
Всевышний сказал ему: «Тебе я открою 

тайну красной коровы, но для 
остальных она останется 
неразгаданной» 

Теперь нам понятно, поче-
му следующее за заповедями о 
строительстве Храма предупре-
ждение — «Но Субботы Мои 

храните», предназначалось, в первую 
очередь, Моше. 

на основе комментария рава Йонатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг 
по всем разделам Устной и Письменной 

Торы; Польша-Германия, первая половина 
18-го века) 

2. Верните нам Израиль! 

В нашей недельной главе рассказывается о 
создании золотого тельца. Написано здесь: 
«И сделал им литого тельца; и воскликнули 
они — "Вот божество твое, Изра-
иль!"» (Шемот, гл. 32, ст. 4). 

В Мидраше Раба (на книгу Шемот, гл. 43) 
говорится, что народы мира, узнав, что 
евреи создали золотого тельца, сказали им: 
«Напишите на роге быка, что нет у вас 
удела на Земле Израиля». 

Какая же связь между золотым тельцом и 
Землей Израиля? 

«Когда будешь 
подсчитывать сынов 

Израиля...» 
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Известно, что потом евреи оправдывали свой проступок тем, что, мол, 
запрет на идолопоклонство был адресован исключительно Моше. Ведь 
соответствующая заповедь сформулирована в виде обращения в 
единственном числе — «Да не будет у тебя других богов» (Шемот, гл. 
20, ст. 3). Сказано — «у тебя», а не «у вас». Значит, и повеление 
относится не ко всем, а лишь к одному человеку. 

Но если эта заповедь не распространяется на весь народ, быть может, 
завет потомков Ноаха имеет силу также и для евреев? А согласно ему, 
идолопоклонство — запрещено. 

Учителя, обсуждая данную тему в Талмуде (трактат Авода Зара, лист 
2), приводят фразу из Танаха: «Глянул — и отпрянули народы» (книга 
пророка Хавакука, гл. 3, ст. 6). И объясняют, что народы не смогли 
устоять под «взглядом» Всевышнего, потому что не соблюдали 
заповеди, установленные для потомков Ноаха. Тогда Всевышний 
освободил евреев от обязанности соблюдать эти заповеди, оставив им 
лишь те, что даны на горе Синай. 

Таким образом, если допустить, что заповедь «Да не будет у тебя 
других богов» относилась только к Моше, а от соблюдения законов 
потомков Ноаха евреи освобождены — выходит, что, сделав себе 
золотого тельца, евреи не допустили никакого нарушения. 

Здесь следует вспомнить, что в другом трактате Талмуда (трактат Бава 
Кама, лист 38), где обсуждаются законы о материальном ущербе, 
сказано, что в случае, если бык, принадлежащий еврею, забодает 
быка, хозяин которого — идолопоклонник, еврей не должен 
возмещать ему нанесенный ущерб. Но если бык идолопоклонника 
забодает еврейского быка — владелец «агрессивного» быка обязан 
возместить еврею убытки. 

Учителя задаются вопросом: с чем связано такое неравенство? 

И дают разъяснение, взяв за основу уже процитированный в нашем 
обзоре фрагмент из Танаха: «Глянул — и отпрянули народы». То есть 
Всевышний увидел, что народы мира не выполняют заповеди, 
установленные для потомков Ноаха, и поэтому в имущественных 
спорах отдал преимущество сынам Израиля, исполняющим заповеди. 

Получается, что только в тех случаях, когда евреи сами исполняют все 
данные им у горы Синай заповеди (и во множественном числе и в 
единственном) — они освобождены от выполнения законов для 
потомков Ноаха и имеют преимущество в имущественных спорах. 
Поэтому, когда евреи сотворили золотого тельца, народы мира тут же 
опротестовали их право на Землю Израиля. 

Этот принцип действителен и в наши дни. Евреи владеют Землей 
Израиля, если они чтут законы Всевышнего. В иной ситуации — народы 
мира могут претендовать на эту землю, а у евреев нет никаких 
привилегий в имущественных спорах. 

на основе комментария рава Йонатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по всем разделам Устной и 
Письменной Торы; Польша-Германия, первая половина 18-го века) 

3. Лидеры связаны с народом 

Моше беседовал с Творцом на горе Синай. И вот, Всевышний говорит 
ему: «Иди, спустись, потому что растлился твой народ» (Шемот, гл. 32, 
ст. 7). То есть — сообщает, что евреи, в отсутствие Моше, сделали 
золотого тельца. 

Но как народ, еще совсем недавно 
торжественно пообещавший — «Будем 
исполнять и изучать!», мог «растлиться»? 

Мидраш Раба (на книгу Шемот, гл. 42) 
отмечает, что принимая Тору, евреи 
поддались сильнейшему эмоциональному 
порыву, но в сердцах некоторых из них еще 
оставалось место и для аводы зары (авода 
зара — «чуждое, чужое служение»). То есть, 
и после пятидесятидневной подготовки 
далеко не все евреи сумели подняться на тот 
духовный уровень, который требовался для 
получения Торы. 

Моше, конечно же, достиг духовных вершин. 
Поэтому Всевышний и сказал ему: «Иди, 
спустись!». Лидер должен быть со своим 
народом. 

В русском языке используется угроза 
«спустить с лестницы». Аналогичные 
выражения есть и в других языках. Обычно 
это означает, что после того, как эта угроза 
— произнесена, в отношениях между 
людьми происходит разрыв. 

Рассказывают, что глава одной из хасидских 
общин (адмор), узнав, что неподалеку живет 
«простой» еврей — большой праведник и 
знаток Торы, захотел встретиться с ним и 
пригласил его к себе. Но еврей был очень 
скромным человеком и стеснялся идти на 
прием к адмору. Поэтому на все приглаше-
ния отвечал — отказом. Нако-
нец, адмор попросил передать этому еврею, 
что в том случае, если и на этот раз его 
приглашение будет отвергнуто — он 
«сбросит того еврея со всех ступеней». 

На первый взгляд, это предупреждение 
прозвучало как грубая угроза, вроде 
русского выражения «спустить с лестницы». 
Но ведь невозможно, согласитесь, спустить с 
лестницы того, кто отказывается прийти. 
Конечно же, адмор имел в виду ступени 
духовного уровня. И еврей это понял. И 
ответил, что он уже и так находится там, куда 
его собираются «сбросить». Это и называет-
ся — скромностью. 

По аналогии можно рассмотреть и 
обращение Всевышнего к Моше. Мы видим, 
что Моше, поднявшийся на высочайший 
духовный уровень, которого мог достичь 
только он — даже не попытался оспорить 
приказ Всевышнего «спуститься» (со всех 
ступеней). Потому что — не считал себя 
достойным находиться наверху. 

Теперь попытаемся постичь более глубокие 
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смысловые слои рассматриваемой нами 
фразы из Торы. 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 32) 
говорится, что Всевышний, когда был 
создан золотой телец, приказал Моше 
спуститься «с величия». Как это понимать? 

Есть правило: когда читают молитву Шма, 
Исраэль («Слушай, Израиль»), в ее первой 
фразе: Шма, Исраэль, Ад-най Элокейну, Ад-
най Эхад («Слушай, Израиль, Всевышний 
правит нашей судьбой, Всевышний Один») 
— нужно произношением подчеркнуть 
букву «далет» (соответствует звуку «д») в 
слове «Эхад», то есть — как бы продлить ее 
звучание. 

Софер (переписчик святых текстов) тоже 
выделяет в этом месте букву «далет», 
немного увеличивает ее, по сравнению с 
остальными буквами.  

И делается это для того, чтобы никто не 
ошибся и не прочел (не услышал) вместо 
слова «эхад» — «ахер» (что в переводе 
означает — «другой»). Ибо в противном 
случае вместо «Всевышний — Один», 
может получиться (прах на наши уста!) — 
«Всевышний другой». 

Точно также в стихе «Не поклоняйся 
божеству иному (в оригинале употреблено 
слово ахер — иной, другой)» (Шемот, гл. 
34, ст. 14) букву «реш» (соответствует звуку 
«р») в слове «ахер» принято писать 
большего размера. Чтобы по ошибке не 
прочитали: «Не поклоняйся единому 
Всевышнему». 

Дело в том, что слова «эхад» и «ахер» в 
написании отличаются друг от друга лишь 
одной буквой. При том, что эти буквы своим 
начертанием очень похожи, и отличает 
одну от другой незначительный элемент. 

Когда евреи создали золотого тельца, они 
поклонились иному божеству.  

И тем самым, как бы поменяли «далет» на 
«реш», так, что вместо слова «эхад», у них 
получилось — «ахер». 

Интересно, что слово «спустись» состоит из 
двух букв: реш и далет. Поэтому можно 
понять, что в рассматриваемом нами 
фрагменте Торы подразумевается, что 
евреи перестали видеть различия 
между далет и реш, они для них перестали 
быть большими. 

Поэтому Всевышний и призывает Моше 

«спуститься». Лидер — в ответе за свой народ. 

на основе комментариев Хидушей а-Рим 

(раби Ицхак-Меир Альтер из г. Нова-Гура, основатель движения 
Гурских хасидов; 

имя Хидушей а-Рим получил по названию написанной им книги 
Хидушей а-Рим; 

конец 18-го – первая половина 19-го вв., Польша) 

и рава Йонатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по всем разделам Устной 
и Письменной Торы; Польша-Германия, первая половина 18-го 

века) 

4. Есть ли у Всевышнего одежда? 

Когда евреи сделали золотого тельца, это пробудило Гнев Всевышне-
го. И Гнев Его был настолько силен, что Он хотел уничтожить 
еврейский народ. Как сказано: «А теперь оставь Меня, и воспылает 
Мой гнев на них, и уничтожу Я их» (Шемот, гл. 32, ст. 10). 

Учителя в Талмуде (трактат Берахот, лист 32) задаются вопросом: 
почему написано: «А теперь оставь Меня»? 

И находят этому такое разъяснение. 

Моше, обращаясь к Всевышнему, умоляя Его не уничтожать евреев, 
уподобился человеку, который хватает собеседника за одежду и 
говорит, что не отпустит, пока не добьется того, чего он от этого 
собеседника хочет. 

Но разве у Всевышнего есть одежда, за которую можно схватиться? 

Известно, что по одежде человека, часто можно судить, что у того на 
сердце. В радости мы надеваем нарядную, праздничную одежду. И, 
наоборот, в печали, переживая горе — облачаемся в траур. 

Существует одежда для отдыха, для работы, военная форма, которую 
надевают, когда человек идет на войну. И т.д. и т.п. 

Однако же все это не имеет ни малейшего отношения к Творцу. И все 
же… 

Всевышний, оставаясь — неизменным, может, в зависимости от 
поступков людей проявлять в нашем мире разные качества, образно 
говоря — как бы облачается в разные «одеяния». 

Если люди выполняют волю Творца, Он облачается в одежды 
Милосердия. И в Танахе об этом написано: «Одежда Его бела, как 
снег» (книга пророка Даниэля, гл. 7, ст. 9). 

Если люди ведут себя неправильно, не считаясь с Его указаниями, 
наполняют мир злом — над нами вершится Небесный Суд, и 
Всевышний облачается в «одеяние» Гнева. Как сказано: «Почему 
красно одеяние твое» (Танах, книга пророка Иешаягу, гл. 63, ст. 2). 
Красный цвет в нашей традиции, как правило, символизирует — 
строгость. 

Когда Всевышний увидел, что евреи, вопреки Его указанию «Не 
поклоняйся божеству иному» и в нарушение собственного обещания 
служить только Ему — отлили из драгоценностей золотого тельца 
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(идола), Он собирался сменить проявлен-
ную, было, к евреям благосклонность на — 
строгий Суд, применив к ним соответствую-
щую проступку меру наказания. Но Моше 
своими мольбами, как бы «держась» за Его 
«одеяние» Милосердия, словно говорил 
тем самым: «не отпущу, пока не простишь 
им!». 

на основе комментария рава Йехезкеля 
Ландо (18-й век, Прага) 

5. Сколько нужно праведников, чтобы 
спасти еврейский народ? 

Узнав о проступке евреев, создавших 
золотого тельца, Моше молит Всевышнего 
пощадить народ. Он напоминает Ему о 
заслугах праотцев. «Вспомни Авраама, 
Ицхака и Израиля, — говорит он, — верных 
слуг Твоих» (Шемот, гл. 32, ст. 13). 

В Мидраше дается более подробный 
рассказ об этой ситуации. 

Моше, желая спасти свой народ, приводит 
такой аргумент: Сдом можно было бы 
спасти, если бы в городе нашлось хотя бы 
десять праведников, тогда как в еврейском 
народе на тот момент насчитывалось 
семьдесят семь праведников. 

Тогда Всевышний спросил Моше: «А откуда 
ты возьмешь еще троих?». На, что Моше 
ответил: «Вспомни Авраама, Ицхака и 
Израиля, верных слуг Твоих». И это 
соответствует тому, что написано в Танахе: 
«И прославлял я мертвых, что уже 
скончались, более живых, что здравствуют 
поныне» (Коэлет, гл.4, ст.2). 

Попытаемся понять, о чем идет речь в 
Мидраше. 

Прежде всего, возникает вопрос: если в 
еврейском народе на тот момент было 77 
праведников, почему понадобились еще 
три? И еще. Для чего в Мидраше цитирует-
ся фраза из книги Танаха Коэлет, из 
которой следует, что мертвые важнее 
живых? 

Действительно, Сдом не был бы уничтожен, 
если бы там нашлось десять праведников. 
Но в еврейском народе, каждое колено 
считалось отдельной общиной. Поэтому 
для спасения всего народа нужно было 
иметь хотя бы по десять праведников в 
каждом колене. 

Известно, что колено Леви не принимало 
участия в создании золотого тельца. Значит, 

необходимо, чтобы в общей сложности в одиннадцати коленах народа 
Израиля было 110 праведников. 

Однако, как мы уже выяснили, в то время во всем народе насчитывали 
лишь 77 праведников. 

Так надо ли полагать, что при столь существенной «недостаче» 
утрачена всякая надежда на спасение? 

Нет, тут мы должны учесть, что Авраам, Ицхак и Яаков — праотцы 
всего еврейского народа. Поэтому и добавлять их надо к каждому 
колену. 

Тогда подсчет (с добавлением праотцев к каждому колену) будет 
выглядеть совершенно иначе: три умножим на одиннадцать, и 
получится — тридцать три. А вместе, с уже имеющимися семьюдеся-
тью семью, как раз выходит — 110. 

И этого оказалось вполне достаточно для того, чтобы не уничтожить 
еврейский народ. 

Теперь нам, кстати сказать, понятно и другое — почему «умершие» 
могут быть важнее «живых». 

на основе комментария рава Йонатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по всем разделам Устной и 
Письменной Торы; Польша-Германия, первая половина 18-го века) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

С 
осуды надо разбить, чтобы вернуть их в первозданное 
состояние? 

Посуда, получающая нечистоту по Торе, может быть 
сделана из семи видов материалов, указанных Торой: дерево, 

ткань, кожа, мешок, глина, металлы (золото, серебро, медь, железо, 
олово и свинец, а также современный - алюминий) и кости.  

Мудрецы определили, что стеклянная посуда также получает 
нечистоту. Другие виды посуды, такие как из камня, вообще не 
получают загрязнения. 

В молитвеннике для восточных на Шаббат есть специальные 
вставки перед Кидушем на 2 трапезу. Там перечисляют только 4 
вида материалов: дерево, кожа, кость и стекло.  

Есть Галаха, в которой говорится, что келим (сосуды, посуда, 
инструменты, орудие) из этих 4 видов очищаются, их разбитием. 
Почему перечисляют только 4? 

Что это за материалы - их влияние в мирах, с чем связан каждый? 
Действительно ли нужно разбивать в таких случаях или это 
образно? И как разбить дерево или кожу? Что с пластиком? 

Иерусалим 

Т ема, которую вы выдвинули на обсуждение в своем письме — 
подробно рассматривается в шестом, заключительном разделе 

Мишны (Мишна — ядро устной Торы), в разделе Таhорот, где 
изложены законы духовной чистоты. 

Эти законы весьма сложны и специфичны, не всегда подчиняются 
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канонам формальной логики и зачастую выстроены так, что 
исключение в них становится правилом, а правило — исключением. 

Виды сосудов, которые мы «встречаем» в нашем проявляющемся 
мире — порождение духовных (нематериальных) сосудов, существу-
ющих в высших мирах. Душа человека (по аналогии) — тоже состоит 
из подобных сосудов. 

В природе любого сосуда заложено постоянное, непреходящее, 
извечное желание получить Свет. Но наличия желания, как такового 
— недостаточно. необходима “способность” сосуда этот Свет 
принять. Такое состояние сосуда называется — таhор. 

Реализация свободы выбора в мироздании обусловлена влиянием не 
только сил духовной чистоты, но и — «обратных» сил, полностью им 
противоположных. Это — силы духовной нечистоты или, иначе 
говоря — силы обратной святости. 

В момент завершения процесса изготовления — все сосуды имеют 
статус таhор. Но если произойдет контакт между сосудом и силами 
нечистоты — он потеряет свою первозданную чистоту и, как 
следствие, утратит способность принимать свет. Такое состояние 
сосуда называется таме. 

Назову способы «очищения» сосуда — его возвращения в первона-
чальное состояние чистоты (таhор): 

1. Погрузить сосуд в воды миквы (специальный бассейн для 
духовного очищения). 

2. Разобрать (расколоть, разбить, разрезать, расплавить и т.д.) сосуд 
— в зависимости от его вида. А затем — воссоздать его, сотворив 
заново. Сосуд как бы «рождается» снова, возвращаясь в первона-
чальное состояние таhор. 

Однако эти способы в полной мере применимы только к деревян-
ным, костяным, тканевым (из ткани определенного виды), шерстя-
ным (из шерсти определенного вида) и к кожаным. 

Законы духовной чистоты (как и любые законы в принципе) — это 
свод правил, а в любом правиле, как известно, всегда есть исключе-
ния. Примеры таких исключений — сосуды из камня, из металла, из 
обожженной глины. 

Сосуды из камня абсолютно “невосприимчивы” к духовной 
нечистоте, совершенно не подвержены ее влиянию. Их невозмож-
но «осквернить» — они всегда пребывают в состоянии таhор. 

Сосуды из металла очищаются только погружением в микву. 

Сосуды из глины очищаются, только если их разбить на осколки, а 
потом, соответственно — склеить. Физическая природа их такова что, 
в отличие от других сосудов, они разбиваются на огромное 
количество осколков, которые разлетаются во все стороны, что 
чрезвычайно затрудняет процесс сбора этих осколков и замедляет 
процесс возвращения сосудов в первоначальное состояние духовной 
чистоты. 

Сосуды из глины (их корни находятся в очень высоких слоях высших 
миров) предназначены для приготовления и принятия пищи (символ 
дарования жизненной энергии), именно поэтому их желание 
«получить» является максимально сильным. 

По этой причине духовные прообразы именно этого вида сосу-

дов претерпели сверхкатастрофу в высших 
мирах, вследствие чего, как мы все можем 
убедиться, процесс сбора и склеивания 
«разлетевшихся осколков» затянулся на 
шесть тысяч лет...  

Автор текста Шломо Ардин 

П 
о каким псалмам можно 
обращаться к пророку Элиягу? 

Доброе время суток. 

По каким псалмам можно 
обращаться к пророку Элиягу для духовной 
работы и прошений? 

Данил 
Киров 

В  нашем мировоззрении и в нашей 
традиции категорически не разрешает-

ся обращаться с просьбами и прошениями к 
каким-либо духовным созданиям. Ни 
к малахим (множественное число от слова 
«малах», в условном переводе — «ангел»), 
ни к душам умерших праведников и т.п. 

Мы обращаемся — только к Творцу. 

Иногда мысли, скажем, о душе праведника, 
ушедшего от нас, или размышления 
о малахим — допускаются. И даже могут 
поощряться — если это усиливает желание 
изучать Тору — к примеру, те ее фрагменты, 
которые связаны с этим праведником или 
с малахим. 

Или — если размышления о них, их 
упоминание становится стимулом в 
осуществлении добрых дел. 

Но ни в коем случае, категорически — 
нельзя обращаться к ним с просьбой о 
помощи, о духовном укреплении и т.п. В 
противном случае это будет некой формой 
идолопоклонства. 

Дважды в день (ежедневно) мы повторяем 
молитву Шма, Исраэль. В ней — прямо 
подчеркивается, что всеми сферами нашей 
жизни, без исключения, управляет 
Всевышний, только Он Один. 

Считается правильным и полезным перед 
утренней и дневной молитвой — прочесть 
небольшой отрывок из книги Зогар, 
который называется Птихат Элиягу. В нем 
нам открывается, что пророк Элиягу сказал 
раби Шимону бар Йохаю (составителю 
книги Зогар) об Устройстве высших миров. 

Но нет в этом отрывке — обращения ни к 
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пророку Элиягу, ни к душе раби Шимона бар Йохая. 

Точно так же на исходе субботы принято читать разные возвышенные 
тексты, в которых выражается надежда на приход пророка Элиягу, 
который провозгласит время наступления эры Машиаха. Но нигде нет 
обращения — ни к пророку Элиягу, ни к Машиаху. 

И это нетрудно понять. Ведь мир создал и управляет всем в нем только 
Всевышний. Зачем обращаться к чему-то или к кому-то, кроме Него? 

Так что, Ваше похвальное стремление к повышению своего духовного 
уровня — не нуждается ни в каких подкреплениях. Вполне достаточно 
будет того, если Вы, как говорится, возьмете себя в руки, лучше 
организуете свое время и ежедневно будете этим заниматься. Разумеется 
— насколько позволят Ваши способности и возможности...  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему во всей недельной главе нет имени Моше? 

Шалом, ребе! 

У нас странная глава - зажжение Меноры посреди описания 
предметов службы, а не самой службы, нет имени Моше всю 

главу. Почему? 

Как это связано со спором Виленского Гаона и хасидизма, и что мы 
можем выучить из этого для нас? 

Eliemelch 
Ивано-Франковск, Украина 

П режде всего, отмечу, что вопрос Ваш возник при прочтении 
недельной главы Тецаве. Она, эта глава — единственная, в которой 

имя Моше и в самом деле ни разу не упоминается. 

И Вы задаете резонный вопрос — почему? 

Сразу скажу, что наши Учителя открывают в этом разные грани Истины. 

Одна из них заключается в том, что в ней говорится, что Моше, по 
велению Всевышнего, должен был передать право быть служителями в 
Храме — брату Моше, Аарону, и его сыновьям (точнее — потомкам). 

Судя по ситуации, быть служителем в Храме полагалось, казалось бы, 
именно Моше. Ведь это он (и никто другой) получил Тору от самого 
Всевышнего. 

Но Моше с совершенно искренней радостью передал эти столь почетные 
функции своему брату. Это и отмечено в Торе. Тем, что в этой недельной 
главе имя Моше — ни разу не упоминается. 

Рассмотрим и другую грань Истины. 

Когда в еврейском стане создали золотого тельца, Всевышний разгневал-
ся и хотел уничтожить весь еврейский народ, а от Моше — произвести 
новый народ. 

«Тогда и меня, — сказал на это Моше, — сотри из Своей Книги (Шемот, 
гл. 32, ст. 32). 

И хотя Моше удалось убедить Творца сохранить народ Израиля — имя 
Моше Он все-таки стер. Из целой недельной главы Тецаве. 

Почему Он так поступил (если можно так выразиться)? 

Потому что то, что сказано мудрецом (а 
Моше, как понятно, был мудрейшим) — 
сильнодействующее «средство». 
Пожелание мудреца может осуществиться 
и стать реальностью. 

Есть и другие грани Истины. Но в рамках 
наших ответов, полагаю, достаточно и 
этого. 

А теперь — к Вашему второму вопросу. По 
поводу некоего спора Виленского Гаона 
(раби Элиягу из города Вильно, Литва, 18-й 
век; назван Гаоном — почетнейший титул 
— за исключительные знания всех 
разделов Торы и праведность) с привер-
женцами хасидизма. 

Тут могу сказать, что постоянно изучаю 
Тору почти 50 лет. И за все эти годы мне ни 
разу не попадались серьезные материалы 
на данную тему. 

Впрочем, я и раньше не интересовался тем 
спором — не знаю, был ли он в действи-
тельности. И теперь им — тоже не 
интересуюсь. 

Поясню, что изучение Торы предполагает 
стремление к получению знаний от 
великих Учителей. Непосредственно (от 
учителя — ученику). Или — путем изучения 
составленных ими книг. 

И ни разу, повторю, не довелось прочесть 
ничего такого, где великие Учителя 
обсуждали бы этот спор. Зато неоднократ-
но приходилось встречать молодых людей 
из неофитов (недавно познакомившихся с 
еврейством), которые проводили время на 
разных трапезах и встречах, занимаясь 
досужей болтовней, почти всегда 
переходящей грань запрета на лашон hа-
ра (условно говоря — злословие). 

Как же этим можно интересоваться?! 

Скажу больше. 

Живу в Израиле более 30-ти лет. И 
постоянно бывал и бываю в самых разных 
общинах. В том числе, и в хасидских. И 
никогда не видел, чтобы между хасидами и 
не хасидами затевались бы серьезные 
мировоззренческие споры. 

Так что, по поводу каких-то рассуждений о 
гипотетических спорах Виленского Гаона с 
кем-то, могу сказать лишь одно: считаю это 
занятие предосудительным и некраси-
вым...  

Автор текста Элиягу Эссас 
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С 
тоит ли верить полукровкам и 
приближать их к гиюру? 

Шалом, рав Элиягу! 

Недавно разговаривал с одним 
очень грамотным евреем про гиюр. Так он 
мне сказал, что самые плохие кандидаты 
– это, как ни странно, евреи по отцу. 

Я очень удивился. Но мне сказали, что это 
так, потому что они больше следуют 
голосу крови, а не вере. И что среди них 
религиозных очень мало, а гиюр проходят 
не из религиозных причин. 

Вы сами как думаете по поводу данной 
проблемы? Стоит верить полукровкам и 
приближать их? 

Хаим 
Москва 

М не придется Вас разочаровать. Не 
стоит полагаться на информацию, 

которую Вы получили от еврея, названного 
Вами в письме «очень грамотным», как 
минимум — не точна. Возможно, он просто 
особо не вникал в проблемы, связанные с 
присоединением неевреев к еврейскому 
народу (это в нашей традиции обозначено 
термином «гиюр»). И так и не уяснил себе, 
что процесс гиюра, который обычно 
занимает несколько лет — сугубо 
индивидуальный. 

Это означает, что каждый «кандидат» 
проходит путь гиюра по-своему, на своем 
уровне понимания сути «присоединения» и 
т.п. — согласно своим способностям и 
возможностям. 

Мотивы и результаты гиюра у разных 
людей — тоже бывают разные. Но — 
совершенно не связанные с тем, к какому 
народу принадлежат отец и мать 
«соискателя». 

Поделюсь собственными жизненными 
наблюдениями, накопленными, в 
частности, в процессе постоянного общения 
с религиозными евреями. 

Знаю немало примеров удачного, 
истинного гиюра, в том числе — и в 
случаях, когда отец гера (человек, 
завершивший процесс гиюра) — еврей. 

Но известны мне и люди, которые прошли 
процесс гиюра, но о них такого — не 
скажешь. 

Точно такая же картина и в ситуациях, когда 

оба родителя, и отец и мать «кандидата» — неевреи. 

И среди них тоже бывают и удачные и неудачные примеры гиюра. 

Считаю важным подчеркнуть, что, размышляя над этими вопросами, 
надо как следует усвоить и понять, что никаких «полукровок» в нашем 
народе — не существует. Человек или еврей или — нееврей. Надеюсь, 
что лучше это усвоить поможет внимательное прочтение размещенно-
го на сайте ответа «Но ведь по Торе родословная числится по отцу!». И 
обязательно прочитайте ответы, обозначенные в нем линками. 

Добавлю, что у нас нет ни заповеди, ни повеления, предписывающего 
приближать или склонять к гиюру нееврея (наоборот, это запрещено; 
этим наша традиция отличается от всех других религий). Поэтому — 
нам не следует делать какие-то шаги, чтобы приблизить тех, у кого 
отец — еврей, а мать — нееврейка. 

На данном жизненном этапе они — неевреи. 

Другое дело, что наше мировоззрение и элементы еврейского образа 
жизни — ни для кого не секрет. И если нееврей этим интересуется, у 
него — немало способов знакомиться с нашими законами и обычаями. 
Они могут, например, читать материалы, размещенные в интернете, на 
качественных и правдивых сайтах, делать собственные выводы и 
строить свои планы. 

И если кто-то из них попросит совета — можно посоветовать быть 
совершенно искренним. А главное — не искать никакой выгоды в том, 
чтобы стать евреем...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
е хочет терять в соблюдении кашрута, но может тогда 
нанести вред здоровью... 

Здравствуйте, уважаемый рав. 

Что можно порекомендовать еврею, привыкшему 
питаться кошерным мясом (а именно - курицей), который из-за 
стеснённых материальных обстоятельств, в условиях войны 
потерял возможность покупать кошерную курицу и разрешённую 
ему по состоянию здоровья рыбу - по причине существенного 
подорожания этих продуктов. 

Яйца ему разрешены, но диета накладывает ограничения. Также в 
соответствии с назначенной ему лечащим врачом диетой - он не 
может заменять животные белки другими продуктами, как это 
делают вегетарианцы (орехи, бобовые и т.п.). Так как все эти 
продукты по его диете противопоказаны. 

При этом питание должно быть сбалансированным, насколько 
возможно... 

В течение некоторого времени он экономил и ел кошерную курицу, в 
объемах меньших, чем рекомендованные по диете. И потерял в весе, 
сейчас его вес недостаточен при его росте. 

Он не хочет терять в соблюдении кашрута, но может тогда 
принести вред здоровью. 

Что он может сделать в такой ситуации? 

Э. 
Украина 

javascript:show(2173,0,0)
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П оложение у человека, о котором Вы пишете, конечно же — 
очень непростое.  

Что могу ему посоветовать? 

Мне представляется, что ему, прежде всего, нужно более детально, 
подробно и всесторонне обсудить свою ситуацию с лечащим врачом, 
ясно обозначив свои трудности. 

Ведь диета, согласитесь — не математика.  

И вообще — не точная наука.  

Иногда противопоказания могут означать, что надо стараться в 
определенной степени ограничивать себя в употреблении того или 
иного вида пищи, но полностью исключать его из рациона — 
необязательно. 

Другое дело — если речь идет об опасной для жизни аллергии, 
вспышки которой провоцирует какой-то конкретный продукт (или ряд 
продуктов).  

Тогда, как понятно, употреблять его в пищу — категорически нельзя. 

Вы пишете, что «какое-то время он экономил, и ел кашерную курицу 
в меньших объемах».  

Считаю, что это вполне плодотворная идея.  

А недостаток животных белков (из-за чего он, как Вы пишете, потерял 
в весе) можно восполнить другой едой. 

Часто бывает, что нежелательные (но, конечно же, не запрещенные) 
продукты все же можно съедать в небольших количествах, набирая 
их из разных категорий.  

Немного — одного, немного — другого. 

Белки содержатся также и в хлебе, особенно — из цельной муки.  

И еще, например — в твороге, который еврей, соблюдающий кашрут, 
может без труда научиться делать самостоятельно, в домашних 
условиях. 

Можно подумать и о том, чтобы присоединиться к людям которые 
разводят домашнюю птицу — участвовать в расходах, и куриное мясо 
будет для него дешевле. 

Можно, к примеру, кому-то помогать в работе, какому-то человеку, 
который, в обмен на помощь и поддержку — поможет с продуктами. 
И т.д. и т.п. 

Привел здесь только несколько примеров творческого подхода к 
улучшению ситуации.  

Быть может, в процессе творческого обсуждения его проблем с 
лечащим врачом удастся найти еще много других способов. 

Ну, и наконец — напрашивающийся вопрос к Вам: если Вы достигли 
такого духовного уровня, что соблюдение законов кашрута имеет для 
Вас, как это видно из Вашего письма, большое значение — почему Вы 
живете в Украине, а не в Израиле? 

Мне это непонятно...  

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Определенный набор фраз, если их 
повторять ежедневно, способен 
изменить ваш внутренний мир и мир - 
вокруг вас… 

КАК ИЗМЕНИТЬ СВОЙ МИР 

Рав Зелиг Плискин  

Н 
аш внутренний мир соткан из тех 
мыслей, которые кажутся нам 
самыми важными. Если мы 
большую часть времени 

концентрируемся на размышлениях о 
благодарности, то и сами становимся более 
благодарными. Неиссякаемое чувство 
благодарности - залог счастливой жизни. 
Чем сильнее мы ощущаем доброту 
Создателя, чем глубже осознаем, что Он 
постоянно - рядом, тем богаче наш 
духовный мир, тем выше «качество» нашей 
жизни. 

Предлагаемые здесь фразы способны 
оказать прямое воздействие на состояние 
вашей души и ума. Ежедневное их 
прочтение - своеобразный психологический 
«тренинг», который поможет вам иначе 
взглянуть на жизнь. 

Испытайте этот метод в течение месяца, и 
Вы почувствуете, как меняется ваш 
душевный и умственный настрой. У Вас 
появится ощущение, что и окружающий мир 
становится чище, возвышенней. 

Итак - фразы для ежедневного чтения: 

1. Всевышний всегда со мной. 

2. Нет ничего реального, кроме Творца. 

3. Я люблю Всевышнего, Создателя и Творца 
вселенной. 

4. Творец любит каждого человека гораздо 
больше, чем каждый человек любит себя 
самого. 

5. Я благодарен Ему за все хорошее, что 
происходит в моей жизни. 

6. Я постараюсь относиться к себе 
положительно.. 

7. Я благодарен за каждую секунду моей 
жизни. 

8. Я благодарен за каждый свой вдох и 
выдох. 

9. Я благодарен за то, что могу видеть. 
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10. Я благодарен за то, что могу слышать. 

11. Я благодарен за то, что могу говорить. 

12. Я благодарен за то, что могу ходить. 

13. Я приложу усилия, чтобы духовно расти, 
и каждая жизненная ситуация научит меня 
чему-то новому. 

14. Я буду во всем искать новые позитив-
ные стимулы. 

15. Каждое человеческое существо создано 
по образу и подобию Всевышнего; я 
испытываю ко всем людям чувство 
уважения. 

16. Я испытываю по отношению к людям 
чувство безусловной любви. 

17. Мне нравится совершать добрые дела; я 
буду делать добро, насколько хватит сил. 

18. Я буду стараться найти хорошее в 
каждом встреченном мной человеке. 

19. Я буду говорить и делать все возможное 
для того, чтобы обнаружить добро в 
каждом человеке. 

20. Я буду подбадривать окружающих. 

21. Меня никогда не покинет мужество и 
уверенность в своих силах. 

22. Я буду думать о самых отважных и 
сильных людях, которые когда-либо жили 
на земле, и, руководствуясь их примером, 
сам буду становиться все отважнее и 
сильнее. 

23. Я буду учиться, чему возможно, у всех, 
кто встретится мне на пути. 

24. Любой пережитый мной жизненный 
опыт позволяет мне глубже познать самого 
себя. 

25. Я буду напоминать себе о сильных 
чертах моего характера и буду применять 
их как можно чаще. 

26. Я буду представлять себя таким, каким 
мне хотелось бы себя видеть. 

27. При встречах я буду здороваться с 
людьми со всей сердечностью. 

28. Я буду постоянно стараться быть 
веселым, добрым, мужественным, 
терпеливым, безмятежным и воодушевлен-
ным. Всякий раз, когда я ощущаю в себе эти 
качества, они становятся все сильнее и 
сильнее. Отныне и - навсегда. 

Материал сайта Международной еврейской организации Эш а-
Тора  

aish.com 

Рав Зелиг Плискин, 

автор восемнадцати книг на психологические темы 

Культура. Личность. Этика 

Почему нам порой очень трудно простить человека, который 
оскорбил наши чувства или нанес обиду? Почему нелегко попро-

сить прощения у того, кого мы обидели сами? Как этому 
научиться?.. 

ИСКУССТВО ПРОЩАТЬ 

Ами Х. Ледерман 

П 
олучить прощение — всегда взаимное действие. В нем 
участвуют два человека: тот, кто нанес обиду и тот, кому эту 
обиду нанесли. В любом случае, прощая или прося 
прощения у других, мы приобретаем очень важный 

жизненный опыт. Это — ценный урок морали, который каждый из нас 
должен хорошенько усвоить. Потому что изначально, когда Всевыш-
ний наделил нас свободой выбора, мы с тех самых пор неизбежно 
делаем (или говорим) что-то, что способно кого-то ранить.  

Представьте сценку, которую каждый из нас наблюдал не однажды. 
Двухлетняя Сара играет в песочнице со своей сестричкой Ривкой. В 
какой-то момент, Саре понадобился совок, который мама дала Ривке. 
Она толкает сестру и отнимает у нее игрушку. Мама объясняет Саре, 
что она плохо поступила и должна попросить у Ривки прощения. И, 
когда Сара выполняет мамино требование, мама предлагает Ривке 
принять извинение и сказать: «Ничего, все в порядке». 

Все люди ошибаются. Иногда мы действуем, не подумав, иногда — 
неадекватно реагируем на ситуацию, гневаясь по пустякам, иногда — 
проявляем равнодушие в обстоятельствах, когда от нас требуется 
участие… Общаться с людьми и никогда, никого не обидеть — 
практически невозможно. 

Многим из нас очень трудно прощать других, возможно, потому, что 
мы сами с трудом прощаем себе собственные промахи. Бывает и так, 
что обе стороны чувствуют себя обиженными. И тогда вообще 
непонятно, кто перед кем должен извиняться. 

Истинную мудрость в таких вопросах мы находим в еврейской 
традиции, которая учит нас искусству прощения и дает практические 
советы. В их основе — модель прощения, которое дарует нам 
Всевышний. Мы совершаем ошибки, а Он прощает нас. Но для того, 
чтобы получить Его прощение, мы должны: 

1. Признать, что поступили плохо. 

2. Решить для себя, что в будущем мы постараемся не повторять эту 
ошибку. 

3. Сделать все возможное, чтобы стать лучше. 

Этой идеей пронизаны праздники Рош а-Шана и Йом Кипур. Мы 
верим, что Всевышний простит нас, если мы совершим тешуву, то есть 
— искренне раскаемся в плохих поступках и вернемся на путь, 
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указанный нам Творцом мира. Данная концепция находит свое 
выражения в наших молитвах в день Йом Кипура, когда мы от лица 
всего народа Израиля признаем, что ошибались и нехорошо 
поступали. Мы верим, что наше искреннее раскаяние, молитва и 
добрые дела помогут нам смягчить приговор Всевышнего.   

Но что происходит, когда мы допускаем ошибки в отношениях с 
людьми? 

В таких случаях нам следует просить прощения не у Всевышнего, но 
— у того человека, которого мы обидели. 

Еврейский закон дает нам конкретное предписание: если кто-то 
обидел тебя и, обдумав свой поступок, пришел к тебе с извинениями, 
искренне раскаиваясь и сожалея, что так поступил, ты должен от 
всего сердца простить его. У людей есть склонность к тому, чтобы 
хранить в себе чувство обиды и сетовать на несправедливого к ним 
отношение. Поэтому тем, кто с готовностью прощает обидчика, 
полагается награда. Человек, который одолел свои естественные 
наклонности (в данном случае — нежелание прощать), — наставляют 
великие Учителя, — и со всей искренностью простил другого, сам 
получит прощение за свои ошибки.  

Случается, нам причиняют такую боль, что мы просто не в состоянии 
простить даже в том случае, когда «обидчик» раскаивается и 
приходит к нам за прощением. Что делать тогда? Ведь прощение 
обязательно должно быть чистосердечным. 

Еврейская традиция (правила очищения от ошибок, допущенных в 
отношениях между людьми, детально описываются в Кодексе 
еврейских практических законов — Шульхан Арухе, раздел Орах 
Хаим, гл. 606 — с комментариями Мишне Берура) предусматривает и 
такие ситуации. В наших книгах читаем: если ты не готов простить 
человеку обиду сейчас, когда он пришел к тебе с повинной, попроси 
его прийти, скажем, через неделю (или, допустим, через месяц). 
Впрочем, срок можно и не определять. Важно лишь осознавать, что 
за период «отсрочки» тебе надо погасить в себе обиду и подготовить-
ся к тому, чтобы простить человека, который причинил тебе боль. В 
Талмуде (трактат Йома, лист 87) сказано: если обидчик искренне 
попросил у тебя прощения второй раз, а потом и третий, а ты так и не 
нашел в себе силы от всей души простить его, он считается прощен-
ным, а вина его перекладывается на тебя. 

Несомненно, существуют и некоторые исключения из этого правила, 
когда еврейский закон вообще не требует, чтобы мы прощали. 

Нельзя, например, простить убийство (еще и потому, кроме всего 
прочего, что по закону еврейской традиции право прощать дается 
лишь тому, кто сам пострадал в результате преступных действий). 

Или, если кто-то, скажем, распространил о тебе нелестные слухи 
(лашон а-ра), изменившие отношение к тебе настолько, что это 
имело для тебя серьезные негативные последствия, ты, по еврейско-
му закону, не обязан прощать этого человека. Однако наши Учителя 
положительно оценивают поведение того, кто даже при таких 
обстоятельствах сумел справиться с обидой и простил. 

Если нанесен ущерб нашему имуществу, по еврейскому закону 
виновник должен компенсировать этот ущерб. Учителя подчеркива-
ют, что дело тут не только в правах на собственность. Возмещение 
ущерба призвано вернуть пострадавшему духовную цельность. 

Также и в умении прощать и просить 
прощения заложен более глубокий 
подтекст. Овладевающий этой наукой, 
учится лучше понимать других людей, 
сочувствовать и сострадать им… 

Всемирное еврейское обозрение 

Перевод с английского 

Ами Х. Ледерман, 

журналист, адвокат, 

публикуется во многих изданиях 

Женская рубрика 

Непростая судьба у еврейского народа.  

П 
ризванный нести на себе важную 
миссию исправлять и улучшать 
мир, делать его чище и светлее, 
выкорчевывать из него 

«колючки» и «сорняки», которые не имеют 
пользы и тянут мир вниз, наш народ, 
должен продумывать каждый свой шаг, 
ведь от этого шага зависит судьба всего 
мира.  

Все совершают ошибки.  

Все ошибки можно так или иначе исправить, 
ведь Всевышний заложил в мире процесс 
исправления.  

Но ошибки, которые совершает еврейский 
народ стоят очень дорого. Ведь когда твоя 
миссия в мире велика, когда Всевышний 
возлагает на тебя определённые надежды, 
когда вручает в твои руки судьбы не только 
всего и всех, кто нас окружает, но также и 
состояние духовного мира, совершенные 
ошибки могут привести к духовной 
катастрофе.  

Такой роковой ошибкой стала ошибка 
золотого тельца.  

После такого духовного подъёма как выход 
из Египта, после огромной подготовитель-
ной духовной работы по получению Торы, 
после получения Торы наш народ поднялся 
на максимально возможную высоту, вдруг 
такое падение – золотой телец. Наш народ 
нарушает первые две самые важные 
заповеди: в душу народа прокрадывается 
тень сомнения по отношению к Творцу 
мира, народ жаждет идола и получает его.  

Но вся ли вина этой ошибки ложится на 
еврейский народ? 

Во время пребывания еврейского народа в 
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Египте, небольшая часть египтян, видя 
мощь Творца, которая спускалась в Египет 
через Моше, захотела приблизиться к 
Всевышнему, приблизиться к еврейскому 
народу.  

Мы знаем, что египтяне были колдунами и 
идолопоклонниками. Их желание 
приблизиться к Всевышнему основывалось 
на том, что они своим колдовством не 
могли совершать то, что совершает Творец.  

Поэтому их тянуло к Творцу.  

Не к Его свету, а к Его возможностям, 
которыми они хотели обладать.  

Но несмотря на колдовство и идолопоклон-
ство, частица хорошего на фоне остальных 
египтян, в них всё-таки была. Они, при 
условии, что это хорошее в них восторже-
ствует, могли бы тоже стать участниками 
миссии исправления мира.  

И Моше-Рабейну увидел это. Увидел их 
потенциал. Он, несмотря ни на что дал 
возможность этим египтянам присоеди-
ниться к еврейскому народу.  

Они называются «эрев рав».  

Он вывел их из Египта, хотя весь египетский 
народ остался в пучинах моря, как что-то 
уже не имеющие смысла.  

Когда Моше-Рабейну поднялся на гору 
Синай, чтобы получить всю Тору, когда 
через 40 дней он не спустился, сомнение 
проникло в души ожидающих его.  

И это сомнение посеяли «эрев рав».  

Они не смогли подняться на должный 
уровень. Они остались египтянами.  

Но можем ли мы винить только их?  

Конечно же нет. Не смотря ни на что, мы 
никогда не можем пошатнуться в вере.  

И золотой телец - пример на все поколения, 
пример того, что нет ничего, кроме Творца, 
что истина только в том, что идёт от Него. 

В Торе отрывок о золотом тельце изложен 
после описания переносного Храма.  

Можно ли сказать, что есть какая-то связь 
между Храмом и золотым тельцом? 

Как Храм посредник между человеком и 
Творцом, так золотой телец был призван 
быть таким посредником.  

Но храм - это механизм, направленный возвысить. А телец – животное, 
которое ниже человека по своей природе, и поклонение ему может 
только тянуть вниз.  

Но неотъемлемой частью Храма является золото.  

А Храм - это наша душа. 

Испытание грехом золотого тельца подстерегает нас везде, в любом 
месте Храма нашей жизни, нашей души, кроме «кодеш акода-
шим» (святая святых в Храме), где золота нет. Это значит что самые 
чистые и высокие уголки нашей души, никогда не примут тельца, 
останутся верными Творцу и его заповедям  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль  

Цель эц тамар 

К 
огда евреи были рабами в Египте, то строили дома. И когда 
не хватало кирпичей, египтяне замуровывали в стены домов 
еврейских младенцев. Однажды, Моше взмолился 
Всевышнему:" за что такое горе Израилю"?  

На что Всевышний ответил:" в каждом из них есть зло. И если они 
вырастут, то станут отпетыми злодеями. Но если хочешь, возьми и 
вынь одного из них из стены и увидишь, что будет. (Вавилонский 
Талмуд, раздел Санедрин, лист 2) 

Моше вытащил новорождённого из стены. Назвали его Миха.  

Когда хоронили Йосефа, то спустили его саркофаг на дно Нила. Чтобы 
потом, когда евреи будут выходить из Египта, они смогли вынести его 
мощи и похоронить в святой земле. Но как найти саркофаг под слоем 
тины и водорослей?  

Для того, чтобы саркофаг смог всплыть, перед выходом из Египта, в 
Нил бросили кусочек пергамента, на котором было написано " але 
шор" (поднимись бык). И саркофаг всплыл.  

В этот момент Миха (а он к этому моменту уже вырос), увидел куда 
упал этот пергамент, вытащил его из Нила и сохранил у себя, в тайне от 
всех.  

Когда евреи получили Тору на горе Синай, они практически восстано-
вили поломку мира, причиненную грехом Адама и Хавы. Нужно было 
только дождаться Моше. Всего 40 дней. Но они запутались в 
вычислениях и решили, что с Моше что-то случилось и он не вернётся. 
Тогда бывшие колдуны- египтяне, вышедшие из Египта с евреями и 
называемые эрев рав (от слова ирбувия - смешение), решили, что 
необходимо создать кого-то вместо Моше. Того, кто станет проводни-
ком между ними и Творцом мира. И они потребовали, чтобы Аарон 
создал им такую сущность.  

Разумеется, Аарон не хотел никого создавать. Но он понимал, что 
толпа, подогреваемая египтянами (эрев рав), его просто уничтожит. А 
ведь он - Коэн, служитель Всевышнего. И если евреи его уничтожат - 
Всевышний за это никогда их не простит.  

И тогда Аарон решается на следующее: он приказывает всему народу 
сдать все золото. Не для того, чтобы сделать тельца, но для того, чтобы 
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потянуть время. Ведь он точно знал, что Моше вернётся, и ему нужно 
было просто потянуть время, чтобы его не убили до прихода Моше. 
Ведь пока все соберут золото - много времени пройдёт.  

Женщины сразу отказались участвовать в создании тельца. А 
мужчины собрали все, что у них было и передали Аарону. Аарон 
собирался бросить золото в печь, а потом просто сказать, что, 
дескать, не получилось... извините.  

Но именно в то время, когда он кинул золото в печь, Миха кинул в 
печь вслед за золотом тот самый кусочек пергамента, на котором 
было написано Але шор (поднимись бык). И в тот же момент из 
пламени печи вышел золотой телец.  

Понятно, что оправдания евреям не было.  

И что все мечты об исправлении греха Первого Человека и об 
окончательном объединении с Творцом, лопнули, как мыльный 
пузырь.  

Да, мы были виноваты. Не достаточно веры, не достаточно сил... но 
ведь причиной этой трагедии были не евреи, а эрев рав.  

Написано у Гаона из Вильно, что после возвращения евреев в Землю 
Израиля, евреями будет править эрев рав. Это души тех самых 
египтян, из-за которых был создан золотой телец. Не еврейские 
души, которые попали в тела алахических евреев. Они пытаются 
оторвать евреев от традиций. Оторвать от Торы.  

Написано в книге гаона из Вильно Совершенная мера (глава 11) 
следующее:  

• Так же как в хлебных злаках есть три вида отходов: полова, солома 
и отруби, так же и относительно Израиля, который уподоблен злакам, 
как написано (Ирмия 2:3): "Свят Израиль Б-гу -первые [злаковые] 
плоды Его", существуют три вида отходов: Ишмаэль, Эсав и эрев рав. 
И соответственно Аврааму и Ицхаку, из которых вышли Ишмаэль и 
Эсав, придут два машиаха - Машиах бен Йосеф и Машиах бен Давид, 
и они очистят Израиль от половы и соломы. "И будут как полова 
перед ветром" (Теилим 1:4), "А дом Эсава [будет] соломой" (Овадия 
1:18).  

Но полного очищения не будет, пока не очистят от эрев рав, которые 
соответствуют отрубям, очень сильно соединенным с пшеничными 
зернами.  

Они (эрев рав) - отходы, соответствующие Яакову (и они соответству-
ют уклонению от занятий Торой и сбрасыванию с себя ига Небесного 
царства). Они очень прилеплены к Израилю, и евреи перенимают их 
поведение. Они - богаты и горды, и о них сказали [Мудрецы] 
(Санхедрин 98): "Сын Давида не придет, пока не исчезнут грубые в 
Израиле".  

И подобно тому, как невозможно отделить отруби от пшеницы, если 
не перемолоть ее, так же и отделить эрев рав от Израиля могут 
только тяготы изгнания.  

• Поскольку поколения мельчают [в духовном аспекте], а эрев рав 
усиливается, мудрецы Торы в каждом поколении были вынуждены 
издавать новые постановления и ограды для законов, чтобы закрыть 
проломы, которые проделали эрев рав.  

• Пять видов эрев рав есть в Израиле: 

а) склочники и злоязычники; 

б) те, кто следуют за своими страстями; 

в) лицемеры; 

г) гонящиеся за почетом, чтобы заработать 
себе репутацию; 

д) гонящиеся за деньгами. 

Хуже всех склочники, которые называются 
амалеким, и сын Давида (Машиах) не 
придет, пока они не будут стерты с лица 
земли.  

Всякий спор не во имя Неба - от эрев рав, 
которые рвутся учить других и захватить 
власть, как написано [о строителях 
Вавилонской башни]: "И сделаем себе имя". 

в каждом поколении есть моменты, когда 
может прийти избавление, согласно 
раскаянию и заслугам, особенным для 
данного поколения.  

Но последнее время избавления зависит не 
от раскаяния, а от милости Всевышнего, как 
написано (Йешая 48:11): "Ради Себя, ради 
Себя сделаю", а также от заслуг праотцев, 
как мы говорим [в молитве Шмонэ эсрэ]: "И 
помнит милости праотцев и приводит 
избавителя сынам их сынов ради Своего 
Имени".  

И это время избавления было открыто 
только праотцам, о чем сказали (Санхедрин 
99а): "Моему сердцу Я открыл", то есть 
праотцам и Моше, которые называются 
"Мое сердце".  

Из вышесказанного следует, что только 
одна вещь может противостоять эрев рав - 
учёба Торы.  

А результат - не от нас.  

Освобождение придёт от Всевышнего. Как 
написано в трактате Санэдрин (98a): если 
заслужим, то раньше времени, а если не 
заслужим, то в свое время. 

Автор текста Тамар Антопольски 

Посвящается скорейшему выздоровле-
нию: 

Йохевед бат Карлина, Альмог бен Хагит 

Хава Любовь бат Ревекка, Валя бат Соня 

Эдуард бен Людмила, Фаина бат Миня  

За илуй нешама  

Лейб Бен Хаим Аарон 
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Гоменташн с начинкой из орехов и мёда. 

Тесто сделала не сладким, что отлично 
дополнило сладость наполнения и сахарная 
пудра поверх печенья. Использовала 
маргарин, чтобы можно было лакомиться 
печеньем после мясной трапезы. Можно 
заменить его на сливочное масло. 

И нгредиенты: 

Для теста: 

200 гр. холодного маргарина / кокосовое 
масло для более здорового варианта 

70 гр. сахара 

½ ч.л. соли 

300 гр. муки на выбор белой пшеничной 
или из полбы 

1 яйцо 

1 желток 

Пакетик ванильного сахара и разрыхлитель 
или соду 

Для начинки: 

300 гр. грецких орехов 

2 ст.л. мёда - можно финики или силан 

20 гр. маргарина/ кокосовое масло 

Для украшения: 

Сахарная пудра 

✡Кашрут: 

Проверьте, что все ингредиенты кошерные, 
просейте муку и проверьте яйца на наличие 
крови. 

П риготовление: 

Маргарин/кокосовое масло растереть 
с мукой, добавить остальные ингредиенты, 
вымесить тесто разделить на два шарика и 
отправить в холодильник на время 
приготовления начинки. Орехи измельчить 
в блендере, смешать с маргарином и 
мёдом. Раскатать тесто не слишком тонко, 
но и не толсто (3-4мм примерно), вырезать 
кружочки. В серединки кружочков 
выложить немного начинки и слепить края 
чтобы получились треугольники. 

Выпекать 15-20 минут при температуре 180 градусов. 

Дать остыть и посыпать сахарной пудрой. 

Будьте осторожны чтобы не съесть всю партию за один раз! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Намек на рехилут 

С 
уществует вид рассказов, которые хотя и не входят в 
запретный класс сплетен, но являются как бы их тенью, а 
поэтому тоже запрещены. В основном, сюда относятся 
случаи, когда мы говорим кому-то, что другой человек 

намекнул на что-то оскорбительное в его адрес (не сказав ничего 
определенного). 

"Вчера на собрании, когда упомянули вас, Иосиф Иткин весь 
скривился, и это выразило его отношение к вам лучше любых слов". 

На вечеринке к Еве Липман подходит Фрида Швец и говорит: "Вчера я 
встретила Лизу Абрамович, которая сказала, что может рассказать о 
тебе кое-что любопытное, но не может, поскольку не желает говорить 
ничего дурного". 

Замечание Лизы Абрамович, если оно действительно было сказано, -
 классический пример "намека на лашон-ара". Что касается Фриды 
Швец, то она виновна в произнесении "намека на рехилут". 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

13 мер Милосердия 

С 
егодня хотелось бы поговорить об интересной части 
недельной главы «Ки Тиса», которую мы недавно читали. Она 
называется «Шлош эсре мидот рахамим», дословно 
«Тринадцать мер Милосердия». Весь месяц до Рош а-Шана, 

ашкеназим и сфарадим читают в синагоге Слихот. Это такие тексты и 
молитвы, в которых просят прощение перед Всевышним. Каждый раз 
при чтении «Таханун» в этих отрывках повторяется один и тот же пасук 
в «нусах» «Сфарад» и в «нусах» «а-Ари». В «нусах» сефардских евреев 
он повторяется каждый день.  

 Этот повторяющийся пасук несёт в себе Тринадцать качеств милосер-
дия Всевышнего. «Ашем Ашем» - дословно Б-г; «Рахум» - милосерд-
ный, «ве-Ханун» тоже переводится как милосердный или прощающий. 
«Эрех а-паним» - который задерживает свой гнев. «Ве-рав хесед ве-
эмет» - у которого много милости и правды. «Хесед ла-алафим» - 
произрастает милость для тысяч. «Носей авон ва-фэша ве-Хатаа» - 
который переносит преступления и грехи; «ве-накей» - очищает. А 
дальше сказано: «ло инакей» - не очищает.  

Что это значит? Это то, что Всевышний сообщил Моше после греха 
Золотого тельца. Евреи согрешили с Золотым тельцом, Моше молил о 
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прощении, и это то, что Всевышний ему сообщил. Что здесь 
необычного?  

Слишком много эпитетов и качеств.  

Давайте рассмотрим их с самого начала. Мы видим здесь необычную 
вещь: почему «Ашем» повторяется дважды? Как вы думаете, зачем 
нужно повторять имя Всевышнего два раза? Мы не находим 
подобного в Танахе, тем более у нас есть принцип не повторять имя 
Всевышнего лишний раз и вообще быть очень осторожными с 
упоминанием Его имени. 

Возможно, это связано с двумя аспектами Всевышнего, потому 
что, как мы видим из того, что идёт дальше, эти аспекты в какой-
то степени симметричны. 

Это очень интересно, тем более, что Всевышнего понять невозможно. 
Мы можем понять «мидот» или «шемот». Что такое имя Всевышнего? 
Как объясняют Ришоним, это проявление Всевышнего, то, как 
Всевышний проявляет Себя в этом мире. Всевышний может 
проявлять Себя как Судья или через Милосердие. Необычным здесь 
является то, что это единственное качество Всевышнего, которое 
повторяется без изменения: «Ашем Ашем».  

Существуют разные аспекты милосердия, например: «рахум», 
«ханун», «эрех а-паним» - милосердный, задерживает гнев. Но 
«Ашем Ашем» - это одно и то же имя и слово, одна и та же «мида», 
которая повторена дважды и без всяких изменений. Более интерес-
ным является то, что Ашем - это мера милосердия, но зачем 
повторять это два раза? По мнению Раши, «Ашем Ашем» «мидат а-
рахамим» - это мера милосердия. Ашем означает три вещи: «айя», 
«аве», «ве-ийе» - прошлое, настоящее и будущее. Одно и то же имя 
Всевышнего, мера Милосердия, по мнению Раши, до того, как 
человек согрешил. Вторая после того, как человек согрешил и 
раскаялся. Что всё равно есть та же мера, одна до и одна после. 
Всевышний остаётся с нами, даже если мы делаем ошибки и 
сожалеем о них. Ведь Он «айя», «аве», «ве-ийе» - прошлое, 
настоящее и будущее. Парадокс состоит в том, что, с одной стороны, 
у нас есть выбор и мы ответственны за него, но Всевышний знает 
будущее и то, что мы совершим эти ошибки. Поэтому, даже если мы 
делаем серьёзные ошибки и раскаиваемся в них, есть одна мера до 
того, как человек согрешил, и одна после. 

Дальше сказано «кель». По мнению Раши, это мера милосердия. В 
Теилим говорится: «Кели, кели! Лама асафтани?» - «Всевышний, 
почему Ты меня оставил?» Это очень интересные слова, которые 
произносит царь Давид. Существует разница между всеми книгами 
Танаха и Теилим. В чём она заключается? Вектор всех книг Танаха - 
это обращение Всевышнего к человеку. Это то, что Всевышний хочет 
сказать нам, Он идёт к нам. Тем не менее существует одна книга 
Танаха, где обращение идёт снизу вверх. Мы обращаемся ко 
Всевышнему, и вектор поднимается от нас вверх, поэтому все наши 
молитвы построены на Теилим. Мы читаем цитаты из Теилим, а 
также рекомендуем обращаться к Теилим, когда случается что-то 
плохое или, наоборот, хорошее. Некоторые люди ежедневно читают 
Теилим и черпают в этом огромную духовную силу. Мы обращаемся 
ко Всевышнему и направляем вектор снизу вверх. Раши считает, что 
это мера Милосердия. 

Сказано: «Всевышний, Всевышний, почему Ты меня оставил?» Это 
весьма необычная фраза, и, если бы такой фразы в Танахе не было, 

люди не были бы уверены, что так можно 
обращаться ко Всевышнему. Что значит 
«меня оставил»? Всевышний нас не 
оставляет, тем не менее, это то, что написал 
царь Давид. Ведь это естественное чувство 
человека в нашем мире. Оно появляется у 
каждого из нас в определённый момент 
жизни, при тяжёлых обстоятельствах или 
просто в момент, когда нет чувства близости 
ко Всевышнему. И это крик человеческой 
души: «Всевышний, Всевышний, почему Ты 
меня оставил?» Милосердие Всевышнего 
состоит в том, что Он слышит этот крик даже 
тогда, когда человек спрашивает: «Почему 
ты меня оставил?» Всевышний не оставлял 
человека, Его Милосердие состоит в том, 
что Он всегда с нами. Как говорит Раши, 
никто не сказал бы мере суда: «Почему ты 
меня оставила?» Это мера Милосердия. 
Всевышний долго терпелив, но что имеется 
в виду? Что мир устроен так, что наказание 
не приходит сразу за проступком, потому 
что человеку даётся шанс раскаяться и 
избежать наказания. Раши подчёркивает, 
что у Всевышнего много Милосердия для 
тех, у которых не так уж много заслуг. 
Всевышний проявляет особенное 
Милосердие к тем, кому оно необходимо, и 
платит верную награду тем, кто исполняет 
Его волю. Другими словами, когда мы 
делаем что-то хорошее, это может повлиять 
на тысячи поколений после нас. Раши 
спрашивает: «Какое наименьшее число: 
тысяча или две тысячи?» Всевышний 
оказывает добро до двух тысяч поколений 
после нас.  

Что значит гневить Всевышнего?  

Совершать неугодные Ему поступки. 

Неугодные поступки могут быть двух видов: 
человек может делать что-то плохое из-за 
незнания. Например, еврей может не знать 
многих вещей из-за того, что родился в СССР 
и в молодости не получил еврейского 
образования. Даже если он попробует 
восполнить этот пробел, всё равно часто 
остаётся несовершенным во многих 
отношениях. То есть, человек может не 
знать. Например, еврей поехал навестить 
кого-то в Россию, и там его угощают 
котлетами с не кошерным мясом. Он знает, 
что не надо их есть, но они такие вкусные и 
ароматные. Помните, как в «Золотом 
телёнке»? Васисуалий Лоханкин, который 
голодал днём, вставал ночью и ел котлеты, 
потому что они ему очень нравились. Это не 
значит, что это хорошо, но у этого человека 
не было никакого желания навредить 
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Всевышнему. Лоханкин был слабым и 
поэтому съел котлеты. Это не называется 
«леах ис», это называется «лета авот». 
Что значит «леах ис»? Когда человек 
специально делает что-то плохое, чтобы 
показать, что он знает о Всевышнем, но не 
хочет Ему подчиняться. Когда человек 
сознательно делает что-то плохое, это 
называется «леах ис», но Всевышний это 
переносит, даже когда сознательно ведут 
себя плохо. Дальше сказано: «Ве-накей ло 
инакей». - «Всевышний очищает и не 
очищает». Как вы это понимаете? В 
молитве мы произносим только первую 
часть - «очищает», но вторую часть не 
говорим. Что значит «ло инакей» - «не 
очищает»? 

Очищает тех, кто хочет очиститься, а 
тех, кто продолжает упорствовать, не 
очищает. 

«Ве-накей» относится к тем, кто совершает 
«тшуву», раскаивается, а «ло инакей» к 
тем, кто не раскаивается. Всевышний 
очищает тех, кто хочет очиститься, и не 
очищает тех, кто не хочет. Очищает тех, кто 
делает «тшуву», и не очищает тех, кто 
«тшуву» не делает. Дальше сказано, что до 
четвёртого поколения Всевышний может 
вспоминать потомкам грех отцов, если они 
не раскаиваются. Если они раскаиваются, 
то, как здесь сказано: «До третьего и 
четвёртого поколения». Что очень 
интересно, потому что третье и четвёртое 
поколения - это поколения, которые могут 
пересекаться в этом мире и влиять друг на 
друга. После третьего и четвёртого 
поколения люди уже не встречаются в этом 
мире. Это контрастирует с тем, что мы 
читали до этого «Ноцер xесед ла-алафим» - 
«Делай добро тысячам поколений». По 
мнению Раши, Всевышний вспоминает грех 
до четвёртого поколения, а если мы делаем 
добро, то это до тысяч поколений. Какое 
наименьшее число тысяч? Две тысячи. 
Поэтому, если две тысячи разделить на 
четыре, получается пятьсот. Раши считает, 
что мера Милосердия Всевышнего в 
пятьсот раз больше, чем мера суда. 

 Рекомендую вам прочитать про Трина-
дцать мер Милосердия. Мудрецы считают, 
что того, кто читает в молитве Тринадцать 
мер Милосердия, Всевышний прощает. Это 
вызывает меру Милосердия. Как это 
происходит, разве это мантра? Ответ 
состоит в том, что мы должны идти путями 
Всевышнего. Когда мы повторяем эти 

Тринадцать «мидот», то как бы задумываемся: живём ли мы так, как 
хочет Всевышний, ходим ли Его путями? Когда мы стараемся 
поступать, как Всевышний, то становимся лучше, и Всевышний 
прощает наши ошибки. Это то, что хотелось бы вам показать. 
Подумайте, почитайте об этом. Есть неверное представление о 
правосудии на небесах, как о полицейском. Вы превысили скорость - 
штраф. И, хотя мы несём ответ за всё, что делаем, мера Милосердия 
Всевышнего намного больше, чем мера суда. Всевышний любит нас и 
хочет, чтобы мы исправили свои ошибки. В этом заключается урок, 
который помогает нам стать лучше. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Вопреки страшным прогнозам… 

(9.03-23) В воскресенье в Израиль с трехдневным визитом прибыла 
государственный секретарь по международной торговле Великобрита-
нии Кеми Баденок. 

6 марта британская госсекретарь провела в Иерусалиме переговоры с 
министром экономики Израиля Ниром Баркатом. В ходе встречи К. 
Баденок отметила общее стремление Израиля и Британии заключить 
"современное и инновационное" соглашение о свободной торговле, 
которое принесет большую пользу экономикам обеих стран. 

Как отмечают в правительстве Израиля, между Великобританией и 
Израилем уже существует торговое соглашение в рамках общего 
договора с Европейским Союзом от 1995 года.  

Новая торговая сделка, готовящаяся на основе этого соглашения, будет 
включать государственные закупки, которые не были учтены в 
соглашении с ЕС. 

Представительница правительства Британии подчеркнула, что сделка с 
Израилем «будет основываться на уже имеющемся стабильном 
торговом обороте на сумму 7 миллиардов фунтов стерлингов в 2022 
году», однако значительно расширит его.  

Великобритания намерена серьезно расширить торговлю с Израилем в 
ряде быстрорастущих секторов, включая финансовые услуги, 
цифровые технологии, здравоохранение и инфраструктуру. 

Министр экономики и промышленности Израиля Нир Баркат назвал К. 
Баденок «настоящим другом Израиля».  

«Соглашение, которое в настоящее время формируется с Великобрита-
нией, — добавил Баркат, — должно быть самым крупным, всеобъем-
лющим и современным для Государства Израиль. Цель работы над 
обновлением этого соглашения — активизация всего потенциала 
торгового сотрудничества между Израилем и Великобританией» ... 

Стороны объявили, что следующий раунд переговоров они намерены 
провести в этом году. 

Великобритания, как известно, для Израиля — 
основное экспортное направление в Европе, а также 

— четвертый по значимости торговый партнер Израиля в мире по 
общему объему торгового оборота, после США, Китая и Германии. 
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Между тем, достаточно интересная тема для анализа в Израиле — 
"тайминг" приезда госсекретаря Британии по международной 
торговле.  

Израильское правительство в эти дни, как мы знаем — подвергает-
ся беспрецедентному давлению со стороны тех, кто не готов 
принять шаги нового правительства по давно назревшей реформе в 
судебно-правовой системе.  

Нельзя не отдать должное организаторам протестов, которые 
выстроены весьма, если так можно сказать, умно. Одновременно 
прессинг на разных участках израильского общества, многочислен-
ные открытые обращения различных категорий граждан, в 
основном распределенных по профессиональным гильдиям 
(врачей, летчиков, резервистов, адвокатов, банковских работников, 
представителей хай-тека и т.д.), по замыслам архитекторов 
нынешних беспрецедентных попыток дестабилизации в Израиле, 
должен дать видимый результат. 

Правительство должно пойти на попятную, и отказаться от реформ, 
важнейших для страны. 

Особое место в этом ряду занимают "экономические угрозы" 
новому правительству, устрашающие прогнозы мрачного 
экономического будущего Израиля в случае проведения судебной 
реформы, лишающей высшие судебные инстанции Израиля 
беспрецедентных и невиданных в свободном мире полномочий. 

К попыткам запугать израильский кабинет, возглавляемый 
Нетаниягу (одним из самых компетентных, талантливых и 
успешных в экономической сфере 
государственных лидеров в мире) — 
подключены самые серьезные 
международные экономические 
институты. В том числе — авторитет-
ные рейтинговые агентства. 

Впрочем, и они крайне осторожно 
высказываются в поддержку опасений 
об экономическом будущем Израиля, 
подчеркивая, что израильская 
экономика структурно и функциональ-
но здорова, и что колебания в ее 
рейтинге могут носить лишь временный характер. 

Кроме этого, практически все они едины в том, что наибольший 
вред израильской экономики наносят не перспективы судебной 
реформы, а тот шум, который поднимают вокруг ее проведения ее 
противники, создавая у инвесторов ощущение неопределенности 
относительно стабильности израильской экономики. 

Однако уже сейчас можно сказать, что эти усилия носят характер 
"ряби на воде". 

После первоначальных колебаний чувствительных к настроениям 
инвесторов показаний бирж, ситуация начинает возвращаться к 
своему естественному состоянию. Именно об этом свидетельствует 
визит в Израиль руководителя внешней торговли Британии.  

Следует отметить, что с точки зрения выгоды от заключения 
соглашения с Израилем, британцы выбрали наилучшее время для 
визита. В ситуации искусственной истерики, созданной противника-
ми реформ, существует большая вероятность заключения сделок с 

Израилем с некой дополнительной 
выгодой для Британии.  

И здесь трудно упрекнуть Лондон в 
"использовании подходящего момента". 
Такова суть торговли, в том числе, 
и межгосударственной. 

"Поблагодарить" за этот удачный для 
Британии момент заключения сделок с 
Израилем можно тех, кто в Израиле 
сознательно мутит воду, добиваясь (пусть 
и временного) снижения рейтинга 
израильской экономики, а значит, и менее 
выгодных для Израиля, изначальных 
условий заключения сделок, получения 
кредитов и т.д. 

Неудивительно, что в 
финансовом мире в 

ближайший год попытаются извлечь 
максимум выгоды из временных трудно-
стей Израиля.  

Впрочем, как часто бывает в здоровой 
конкурентной экономике, эти усилия 
принесут не только выгоду инвесторам, но и 
пойдут на пользу Израиля, спровоцировав 
валютную и прочую стабилизацию 

израильского рынка.  

Об этом свидетельствуют недавно 
появившаяся довольно интересная 
публикация вашингтонского аналитиче-
ского и новостного экономическо-
го агентства Bloomberg.  

Его аналитики предрекают израильскому 
шекелю беспрецедентный 9% рост, а 
также — статус самой привлекательной 
для инвестиций валюты в мире (!) в 
нынешнем году. 

При этом в качестве причины аналитики, 
парадоксальным образом, называют как раз 
— ситуативное ослабление шекеля в начале 
этого года, ставшее, во многом, следствием 
искусственно созданной организаторами 
протеста "экономической бури в стакане 
воды". 

Анализируя показатели израильской 
экономики за последнее десятилетие, в том 
числе, показатели израильской валюты (см. 
на сайте материал "Победа шекеля" — 
08.11.17), финансовые аналитики делают 
вполне закономерный вывод о том, что 
сочетание огромного потенциала 
израильской экономики и израильского 
шекеля с "временными трудностями" 
создает уникальную возможность 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-17/8.htm
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приобретения хорошего товара по низкой 
цене.  

Таким образом, никто в мире не сомневает-
ся в потенциале небывалого роста и 
укрепления шекеля в ближайшее время. 

Все это говорит о том, что усилия 
противников правительства Нетаниягу в 
долгосрочный перспективе будут иметь 
эффект близкий к нулю, а в некоторых 
случаях — прямо противоположный 
намерениям сторонников дестабилизации 
Израиля. 

Лапид и мы 

(6.03-23) Вчера вечером на исходе субботы, 
известный журналист Амит Сегаль 
побеседовал в телестудии с лидером 
партии "Еш Атид", Яиром Лапидом, главой 
левой оппозиции и одним из лидеров 
массовых "протестов против судебной 
реформы", захлестнувших в эти дни, страну. 

Речь, в частности, зашла о форме протестов, 
всё чаще выливающихся в закрытие 
протестующими движения по центральным 
улицам городов, перекрытие стратегиче-
ских трасс, таких как шоссе номер 1, а 
также в схватки с полицейскими и 
целенаправленное создание хаоса в стране. 

В этой связи Амит Сегель процитировал 
высказывания самого Яира Лапида, 
относящиеся к периоду т.н. 
«одностороннего отделения» 
Израиля от сектора Газы и Северной 
Самарии в 2005 г. (в ходе которого 
8.000 израильтян были изгнаны из 
своих домов, десятки цветущих 
израильских поселений были 
разрушены, кладбища в районе этих 
поселений были вырыты, а тела 
умерших выкопаны из могил (!)) 

Тогда часть изгоняемых из своих 
домов жителей и поддерживавших 
их граждан также пыталась перекрывать 
дороги, чтобы привлечь внимание 
общественности к происходящему. (При 
этом, большая часть жителей поселений 
Газы и Самарии, как извест-
но, принципиально отказались от борьбы с 
"родным государством", не сопротивляясь 
действиям армии и полиции, лишь, со 
слезами на глазах и на коленях, умоляя 
своих братьев в военной форме отказаться 
от выполнения приказа по уничтожению 
поселений). 

Тогда, в 2005 г. реакция Лапида и его товарищей по левому лагерю на 
действия тех, кто пытался перекрывать дороги, была абсолютно 
непримиримой. 

У Лапида нашлись тогда очень убедительные слова, доказывающие, 
что те, кто перекрывает дороги являются чуть ли не хладнокровными 
убийцами. "Из-за них "Скорая помощь" не сможет время приехать и 
оказать помощь человеку с сердечным приступом или роженице, 
пожарные вовремя не прибудут на пожар, и не успеют спасти людей, 
полицейские не смогут вовремя прибыть на место происшествия и 
помочь гражданам, подвергшимся нападению..." - с пафосом вещал 
тогда Яир Лапид.  

Последовал совершенно логичный вопрос журналиста, не собирается 
ли Лапид повторить эти же справедливые слова участникам нынешних 
протестов, которые он вдохновляет и возглавляет? 

Несмотря на то, что постоянное наглое враньё и лицемерие лидера 
левой оппозиции уже мало кого может удивить, "неподготовленного" 
слушателя ответ Лапида вполне мог повергнуть в шок. Этот политик 
заявил буквально следующее: "Не надо сравнивать те протесты и эти: 
это были другие люди, другая ситуация и другое время!" 

Видимо, сегодня врачам, пожарным и полицейским перекрытие дорог 
каким-то волшебным образом уже не помешает спасать человеческие 
жизни? Или, может быть, участникам нынешних протестов (в отличие 
от протестов 2005 года), особым указом Лапида разрешено подвергать 
смертельной опасности жизни больных и т.д.?  

Те, кто наблюдали это общение в телеэфире или позже, в видеозаписи, 
обратили внимание на то, что от такого циничного ответа, заметно 
растерялся даже видавший виды журналист Амит Сегаль. 

Следует отметить, что двуличие и цинизм в сложив-
шейся ситуации продемонстрировал не только лидер 

левой оппозиции Лапид. 

Точно такие же качества продемонстрировала и 
израильская юридическая система. 

Выступая в воскресенье на пленарном 
заседании Кнессета, премьер-министр 
Нетаниягу напомнил, что в 2005 г, блокирова-
ние дорог считалось настолько серьезным 
преступлением, что тогдашний юридический 
советник правительства, Мени Мазуз заявил, 
что "блокировщики дорог должны быть 
приговорены к 20 годам тюремного заключе-

ния". 

"И действительно, - напомнил Нетаниягу, - тогда задерживали даже 
четырнадцатилетних, тридцатилетних и даже двенадцатилетних 
детей, - лишь по подозрению в том, что они собираются перекрывать 
трассы... 

Многие из них были помещены под стражу вплоть до окончания 
судебного разбирательства..." 

Сегодня аппарат юридического советника и прокуратура как воды в 
рот набрали, столкнувшись с гораздо более масштабным и 
серьёзным перекрытием дорог в стране. 
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"Почему-то драконовское отношение к перекрытию дорог сейчас 
полностью угасло, причем у тех, кто горячо поддерживал его в свое 
время" - подчеркнул Нетаниягу, упомянув в качестве примера того 
же Лапида (видимо впечатлившись упомянутым нами интервью).  

Каждого, кто знаком с заявлениями Лапида и других 
представителей левой позиции лицемерные и 

циничные заявления этих политиков, повторим, вряд ли смогут 
удивить. 

Более того, можно заранее, с большой точностью, предположить, 
какого рода демагогические передергивания, подтасовки, какая ложь 
будет произнесена ими по тому или иному поводу.  

И в данной связи мы бы хотели сказать несколько слов не о Лапиде и 
других записных лицемерах и лжецах левого лагеря, а о нас, о 
правых. 

Честный анализ ситуации заставляет говорить о серьёзнейших и 
многолетних проблемах именно правого лагеря. 

Одной из наиболее часто повторяющихся жалоб правых является 
жалоба на израильские СМИ. 

Действительно, корифеи израильской журналистики, "Едиот 
Ахронот", "Маарив", идейный штаб левого лагеря – издание 
"Гаарец", крупнейшие телеканалы (11, 12, 13) и радиостанции - 
традиционно представляют и целиком обслуживают интересы левого 
лагеря. 

Сколько лет длится эта ситуация? Практически все 75 лет существова-
ния Израиля! 

Что же делает в ответ правый лагерь? 

Практически ничего! 

И это, увы, не случайно. Именно такова сознательная практика 
правого лагеря ещё со времён знаменитого "переворота 1977 года". 
Уже тогда лидер победившей на выборах, правой партии Ликуд, 
Менахем Бегин, чётко заявил, что правому лагерю "вполне 
достаточно и победы на выборах". А посему, оставил нетронутой всю, 
ориентированную на власть и идеологию левых, государственную, 
судебную и политическую систему страны.  

Израиль и правый лагерь до сих пор очень дорого платят за этот 
подход, который увы никуда не делся, и реализуется до сих пор. 

Ну и даже в этом случае почти полное отсутствие правых СМИ в 
Израиле очень тяжело объяснить. 

И это при том, что (несмотря на все старания левых) в Израиле пока 
ещё есть свобода слова, свобода печати, свобода создания средств 
массовой информации. То есть, существует реальная возможность в 
полной мере воспользоваться теми важнейшими инструментами 
борьбы за общественное мнение, которыми давно и успешно 
пользуется левый лагерь. 

Да, в последние годы мы стали свидетелями возникновения 
отдельных правых СМИ.  

Таких например как газета "Исраэль ха-йом" (увы, практически 
"ушедшая влево" после смерти её владельца, сторонника правого 
лагеря, миллиардера Шелдона Эдельсона), радиостанция "Галей 

Исраэль", 14-й телеканал. 

Однако все это не идёт ни в какое 
сравнение с массированным воздействием 
на общественное сознание десятков 
мощных, профессиональных левых СМИ. 

Мы прекрасно понимаем каких денег стоит 
хорошее профессиональное СМИ! 

Однако мы не видим даже внятных, 
системных попыток противостоять машине 
левой идеологической лжи "подручными 
средствами". 

Кто мешает, например, правым наладить 
регулярный выпуск плакатов, настенных и 
почтовых листков с разъяснением 
важнейших вопросов, израильской 
политики и т.д. 

Существует и ещё один болезненный аспект 
информационной борьбы правого лагеря с 
левой идеологией. Это элементарный 
вопрос читабельности и зрелищности 
правых СМИ, которые сегодня, и это 
объективный факт, катастрофически 
уступают достаточно высокому уровню и 
профессионализму левых СМИ.  

Достаточно понаблюдать текущий телеэфир 
того же 14-го канала, чтобы убедиться, 
насколько более низок профессионализм 
создателей его контента, насколько скучны 
его телеэфиры по сравнению с телеэфирами 
частных 12,13 и даже государственного 
одиннадцатого канала! 

Непрезентабельностью веет даже от 
обстановки телестудии 14 канала. 

Между тем, прекрасно слаженной, отлично 
работающей информационной машине 
левых СМИ может успешно противостоять 
только не менее эффективная и мощная 
информационная машина, работающая на 
правый лагерь.  

Именно на этом фронте предстоит самая 
серьёзная борьба за умы и сердца людей. 
Ибо очевидно, что многолетние грамотные, 
во многом талантливые, а, глав-
ное, систематические усилия левых СМИ 
дали серьёзные плоды. При том, что в 
левом лагере существует достаточно 
большой слой людей, говорить с которыми 
как минимум, небесполезно (а не как в 
случае с "упёртыми" леваками, которых 
информировать о чём ты убеждать в чём-то 
не имеет смысла), и которые способны 
адекватно воспринимать интересующую их 
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и важную для них информацию. 

И если правый лагерь уже в ближайшее 
время не примет вызов в сфере СМИ, то 
левым лжецам и демагогам удастся 
поставить под свои знамёна ещё большее 
количество людей, чем то, которое мы уже 
видим на массовых демонстрациях "за 
демократию" (главные враги которой эти 
демонстрации и организуют!) по всей 
стране. Значительная часть участников этих 
протестов, при должном подходе правых, 
отвергла бы глубоко чуждые их интересам 
и интересам Израиля, навязанные им 
ложью и демагогией, идеи и путь левого 
лагеря. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Вот и пролетел, пронесся вихрем, 
всех закружив, Пурим. Но он 
оставил после себя целый ворох 

впечатлений, воспоминаний и...сладостей. 

Ах, это сладкое, особенно, когда его так 
много... Доедайте, мои дорогие читатели, и 
достаточно! 

Пусть на первое место выходит скромность 
и светлые мысли. 

Недаром же после Пурима мы читаем в 
Торе о грехе золотого тельца.  

Эта история известна всему миру, ведь она 
могла стоить жизни еврейскому народу. 

Но, увы, до сих пор мы не смогли 
полностью исправиться, хотя уроков 
извлекли очень много. 

А сегодня моя история о терпении и 
искренней вере в справедливость 
Всевышнего. 

Жил был на свете богач несчастный 
один. 

-Как это? спросите вы, ведь он сам себе 

господин. 

Но в том то и весь секрет, 

Что, кроме золота, у богача ничего нет. 

-Вот я умру, и кому достанется все? 

Кому? 

Даже богатому трудно быть одному… 

И вот он придумал, что нужно помочь 

бедняку, у которого нет уже никакой 

надежды, 

Который уже ни во что не верит. 

И тут встретил голодного нищего в рваной старой одежде… 

-О, кажется ты именно тот, кто мне нужен. 

Вижу я, что не могут помочь тебе те, с 

кем ты дружен. 

Нет ни родни, ни соседей, бродишь по свету сам… 

-Дам тебе денег, ведь ты совсем отчаялся, веру потерял к 
небесам… 

-Что ты, что ты, богач, твоих денег я не возьму, 

Я верю В-севышнему, и все время молюсь ему. 

Я не отчаялся, все хорошо у меня, 

Я верю в Него и помощи не хочу от тебя!!! 

-Богач закричал: Я на кладбище деньги зарою. 

Раз нет отчаянья среди людей, не заберу же я их с собою. 

Так и сделал, но этот поступок Б-гу противен стал. 

И свое все богатство тот человек потерял… 

Вспомнил он, что мешок с деньгами зарыл, 

И на кладбище бросился, что есть сил. 

Деньги свои нашел, но... стража схватила его 

И во дворец потащила к правителю места того. 

Правитель ему сказал: - Посмотри на меня! 

Ведь я, тот самый нищий, после встречи нашей прошло лишь три 
дня, 

И жители города вспомнили, что я хоть бедный, но из знатного 

честного рода. 

И предложили правителем города стать, чтобы служить народу. 

-Я знаю, деньги эти твои, бери их, но зачем тебе в грусти жить. 

Я приглашаю тебя во дворец, чтобы учиться радостным быть и 

верно Б-гу служить… 

Эта история учит нас надеяться на В-севышнего. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н аш лист открывает третью главу Хуллин. Талмуд переходит к анализу этапов самой 
процедуры шехиты (значение термина - см. на сайте Введение в трактат Хуллин, а 
также обзор листа 2). 

В Мишне нашего листа читаем: 

Во время шехиты необходимо перерезать дыхательное горло и пищевод (животного) -
 симаним. 

Если (шохет - человек, осуществляющий шехиту) перерезал птице один симан или два - особи (крупного или мелкого 
рогатого) скота, шехита будет кошерной. 

Если перерезана большая часть симана, будет считаться, что симан перерезан целиком. 

Если (шохет) перерезал один симан у птицы до половины, или у быка - один симан до конца, а второй - до 
половины, такая шехита - некошерна, и животное непригодно для дальнейшего использования… 

Приступив к анализу Мишны, Талмуд исследует источники ее положений. 

Сказано в Торе: «И сделает шехиту быку» (Ваикра, гл. 1, ст. 5). 

Эта фраза, - говорит рав Каѓана, - указывает, что шехита делается именно в области шеи животного. 

К этому выводу он приходит на основании морфологического разбора слова шехита. Оно образовано от корня шах, что 
в переводе означает - «склонять». Животное склоняет голову с помощью шеи. А значит и разрез 
при шехите необходимо делать в области шеи. 

Иную грань Истины усматривает здесь раби Ишмаэль (великий Учитель Мишны, 2-й век). 

Слово шохет, - говорит он, - следует читать - сохет (звуки «ш» и «с» в иврите можно передать одной буквой - шин). По 
своему происхождению оно восходит к корню сах, что в переводе означает - «подавать голос». Голосовые связки 
находятся в горле животного. Следовательно, именно в этом месте и следует резать животное при шехите. 

Однако Талмуд не удовлетворяется ни первым, ни втором разъяснением, полагая, что в них нет столь явной 
«анатомической» точности. 

Но о чем же тогда свидетельствует процитированная фраза - «И сделает шехиту быку». 

Талмуд проводит всесторонний и тонкий анализ цитаты. Не вникая в детали этого анализа (он - слишком сложен), 
скажем лишь, что в результате Талмуд приходит к такому заключению: это сказано, чтобы подчеркнуть, что в случае, 
если при шехите будет поврежден позвоночник, шехита - некошерна. Ибо это - явный признак, что в процес-
се шехиты была допущена одна из самых грубых ошибок, дераса (см. на сайте обзор листа 2). 

Учителя задаются вопросом: откуда вообще мы «извлекаем» законы реализации шехиты? 

Из Устной Торы, - отвечает Талмуд. - А Письменная Тора дает лишь самое общее направление. 

В качестве примера приводится и другая цитата: «Это закон для животного и птицы» (Ваикра, гл. 11, 46). 

О чем здесь идет речь? 

О том, - объясняет Талмуд, что, предназначая животное для бытовых целей, то есть - для еды, и животному и птице 
обязательно надо делать шехиту (если птица предназначена для приношения в Храме, ей, как мы знаем, дела-
ют мелику - см. на сайте листов 64 и 111 трактата Зевахим). 

Талмуд предпринимает тончайший анализ цитаты и выясняет, в частности, что в ней же говорится и об отличиях в 
процедурах шехиты для птиц и животных. В частности, слово «это» указывает, что требование - «необходимо 
перерезать большую часть обоих симаним», относится лишь к шехите, которую делают особям крупного и мелкого 
рогатого скота. К шехите птицы это требование не предъявляется. 

Такой вывод можно сделать и на том основании, что птица в ряду кошерных представителей животного мира как бы 
находится посередине между рыбами и скотом, - отмечает Талмуд. От рыб в контексте нашего обсуждения птица 
отличается тем, что рыбы для употребления в пищу в шехите не нуждаются. Как сказано: «Крупному и мелкому скоту 
будет сделана шехита… все рыбы морские будут собраны для них…» (Бамидбар, гл. 11, ст. 22). То есть рыбу достаточно 
- собрать (выловить), а птице обязательно надо делать шехиту. 

Чем же они в этом смысле отличаются от рогатого скота, крупного и мелкого? Тем, что для признания шехиты - 
кошерной, достаточно перерезать птице один симан… 

Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№27 

http://evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=hullin&menu=60#s_v
http://www.evrey.com/sitep/hullin/index.php3?menu=56#2
http://www.evrey.com/sitep/hullin/index.php3?menu=56#2
http://www.evrey.com/sitep/zevahim/index.php3?menu=32#64
http://www.evrey.com/sitep/zevahim/index.php3?menu=38#111
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